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90后玩股票有多“野”？
70后股民：涨这么凶，风险大了，要减仓了
80后股民：又踏空了
90后股民：涨这么狠，买买买
记者 王心怡 史旻

网络上关于不同年龄段股民的调侃，诙谐却不失真实
地给出了几代股民当下的画像。即便不容许花太多时间在
股市上，但这并不妨碍90后们默默加入炒股“游击队”，
年纪轻轻，经历不多，胆大敢玩，手法无常，是他们的惯
常标签。在与几位受访90后股民的交谈中，记者不禁想给
他们分分类、画画像。
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“模型觉得年初那波行情好，我就听它的”

靠技术模型
人物：史岭 年龄：26岁
行业：IT 股龄：4年

严大川的股龄是伴随着小米上市的时间而增长
的，一年刚过。

去年7月9日，是雷军和小米的高光时刻。这一
天，小米正式在香港交易所上市，雷军亲自敲锣开
市。敲钟时，雷军穿得如同新郎官儿，笑得很像胸前
的那朵花。

严大川也笑开了花，因为“雷布斯”没有忘记他
们这批“生小米养小米”的米粉：“我要特别感谢全
球米粉。8年前，我们研发了第一个产品MIUI，第
一版只有100个用户。正是这100个用户支持，我们
一步一步成长，才有现在的月活跃用户1.9亿人。”

作为铁杆米粉，“严大川”们以小米论坛为平台
与企业研发部门对接，全程参与了MIUI的设计、研
发。他们的“权力”很大，有权决定产品的创新或者
功能的增减，小米内部还有个“橙色星期五”，专门
将他们这些米粉的体验、数据进行汇总评选，用于每
周发布新的MIUI版本。

严大川说，从某种意义上看，小米的产品也是米
粉一手打造的，“我对小米产品的感情极深，小米的
每一步发展，我都不想错过。所以，当得知小米即将
在港交所上市，我义无反顾地决定买它的股票。早早
地，我们的论坛里就刷起了买港股的攻略。”

正是在那个时候，严大川第一次正视起买股票这
件事。“遗憾的是，小米不是港股通标的，所以，我
只能通过港股互联网券商办理。不过，开户还是挺快
的，只是拿到一张支持银证转账的香港银行卡花了不
少时间和精力。”

他至今还记得，去年7月17日，他以每股20.95
港币的价格买了800股“小米集团”，佣金交了45港
币。整个过程非常快，由不得他过多思考，界面显示
成交的时候，他的眼皮剧烈地跳了起来，“仿佛是完
成了某种神圣的仪式。”

严大川一直关注着小米的股价。就在他买下的次
日，“小米集团”盘中一度涨至22.2港元/股的历史高
位。没想到的是，之后的一年时间里，小米的股价一
路震荡下跌，可他什么也没做。一年后的今天，“小
米集团”股价已遭“腰斩”。他坦言，当初有多激
动，现在就有多挣扎。

即便这样，他依旧笃定，因为他是米粉。“去年
港股出现一轮熊市，除了小米之外，美团、阅文等一
众明星股在港股市场的表现同样令人失望。”
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“第一只股票小米遭腰斩，但我还是米粉”

靠信仰追求
人物：严大川 年龄：27岁
行业：教育 股龄：1年

不学政治的程序员，不是好股民。说的便是史
岭。

大学同学眼里的史岭一向是个“活络”的人，谈
及政坛、学术圈、先哲，一肚子轶事，能和出租车司
机侃大山，也能从新闻联播、人民日报中看得“此中
有深意”。

如人民日报微博所言，能从人民日报里读出来什
么是你的本事。当然史岭的本事绝不于此，毕业后，
自学编程入了IT行业，又研发了一套模型“杀”入
股市。前几年，他尝试的是模拟盘，一直不敢碰实
盘。最开始用简单的模型，或者复制别人的代码，之
后就尝试自主研发，学的算法越来越多了，模型也越
来越复杂。

战果如何？他说：“2019年春节后，A股市场牛
气冲天，主要股指的涨幅都超过了30%。模型觉得能
做，我就听它的，抓到了几只牛股，总体赚了63%。
不过，比起那些翻倍赚的牛人，我还是菜了些。”至
今，他的收益率都牢牢稳定在50%以上。

史岭自研了一套基于机器学习的算法，创建了选
股和择时两个模型，它们会在盘中提前给出买卖点、
仓位控制和风险提示，并能实时推送到微信群中。模
型的风格就像史岭的炒股风格，稳字当头。“当前，
模型对于风险比对机会更敏感，所以，给出的卖点是
超短卖点，但并不是更高级别的卖点。”

不过，他也吃过自己模型的亏。前段时间，模型
判断大盘背离很严重，他根据提示的卖点卖掉了一部
分股票，但事实上大盘在那之后又向上走了一段时
间。因此，他也会不断去修正模型，小修小补。

在史岭看来，纯粹的量化投资（通过数量化方式
及计算机程序化发出买卖指令，以获取稳定收益为目
的的交易方式）与定性投资的区别就好像西医与中
医。中医通过望、闻、问、切诊断出的结果，很大程
度上基于医生的经验，定性程度上大一些。而西医就
不同了，医生先要给病人拍片子及各种化验，这些都
要依托于医学仪器，最后得出结论，对症下药。

“一旦选择了量化投资，你就要坚定不移地相信
程序、相信模型、相信算法，犹豫不决才是最大的敌
人。”也正是因为收益率还不错，他判断模型已经成
熟了，慢慢向亲朋好友推广。


